

OFICIAL

Instrucción Pública.—Se concede licencia al Director del Liceo de Costa Rica, para que se separe de su empleo durante todo el tiempo que falta para la terminación de su contrato, y encomiéndose la Dirección de aquel establecimiento al Subdirector don Justo A. Fañó.

—Comisiónase á don Manuel González Zeledón, para que presencie los exámenes de la Escuela Modelo, como Delegado de esa Secretaría.

Policía.—Nómbrese á don Victorino Salazar, para Agente de Policía de San Isidro de este cantón en reemplazo de don Isaias Solano.

Fomento.—Acéptase la renuncia presentada por don Carlos Strasburger de puesto de Agente de la Estación del Ferrocarril al Pacífico en Puntarenas y se nombra para sustituirlo á don Ezequiel Arce.

Se acepta la renuncia de don Macario Molina, del cargo de Agente y Guarda de la Estación de La Barranca, y se nombra en su reposición á don Ismael Campos, quien desempeñará también el cargo de Telegrafista de esa Estación, con el sueldo por todo de 50 colones mensuales. El aumento de 15 colones sobre la partida asignada en el Presupuesto General de Gastos para este último empleado, se imputará á Eventuales de Fomento.

CLOACAS Y CAÑERÍA

Los contratos Gonzalez-Keith

OTRA OPINION

V

Va estamos en buen camino. Todos vamos bajando á la palestra. Ahora no se hallan unos en la arena y otros tras los parapetos.

¡Ojalá no faltara á la cita ninguno de los personajes que deben hablar del asunto!

Sólo así se puede poner en claro lo que á la ciudad y á la nación conviene.

Señor ingeniero municipal:

¿Dónde y cómo podríamos ver, un colega suyo y este servidor, los planos y estudios relativos á cloacas y nueva cañería?

¿No podría usted, mientras á ese colega suyo y á mí se nos cuaja ese anhelo, tener la complacencia de publicar sus cálculos acerca de los metros cúbicos de excavación que las obras requieren; acerca del costo probable de ellas; acerca del volumen de las aguas de las fuentes del padre Carazo; acerca, en fin, de todos los detalles concernientes á los trabajos á que se refiere el segundo contrato González-Keith?

Líbreme Dios de dudar de su competencia técnica, que, aunque no es materia en que yo puedo juzgar con acierto, pues no soy del oficio, sí tengo por muy alta, por lo que de ella afirman las autoridades profesionales; pero es necesario que sus informes, sus estudios y sus cálculos sean conocidos del público, porque usted, que yo sepa, no es infalible, y está sujeto al error, como cualquier mísero mortal.

Por lo pronto me permito asegurarle que del segundo contrato González-Keith aparece que cuando ese documento se firmó, no había nada serio de lo que usted indica. Reproduzco, en apoyo de mi aserto, los siguientes pasajes de ese contrato:

"Estas obras, que son las principales, deberán sujetarse al plan definitivo que se adopte.—El contratista, para facilitar al ingeniero municipal la conclusión de planos y localización de las tuberías, enviará á San José un ingeniero de su confianza, (1) el cual, además, servirá para convenir, en nombre de su comitente, las bases definitivas y detalles técnicos de las obras." (artículo I, inciso b), fracción 3)

"Si al formularse el plan definitivo de las obras se alteraren....." (artículo II)

".....el cual ejecutará todas las obras que determine el plan definitivo, conforme á las bases técnicas que se adopten....." (artículo III)

".....en conformidad con las condiciones consignadas en este contrato y las que se consignen en el pliego de bases técnicas que se adopten por el ingeniero municipal y el del contratista." (artículo IV)

Y usted mismo, señor ingeniero municipal, usted mismo confiesa que el plano número 12 de que hace mención en "El Noticiero" de ayer (plano y perfil longitudinal de la localización del tubo de conducción desde San José hasta las fuentes del Padre Carazo), fué levantado después de firmados los contratos. Este plano es la base de los trabajos de la nueva cañería—nadie puede dudar—, y sin embargo acaba de ser hecho.

¿Queda ó no queda en pie lo que he dicho antes?

Si todo esto no significa á ojos vistas que cuando se firmó ese contrato no tenía la municipalidad de San José ninguna base firme sobre que montar la fábrica de sus cálculos, yo no entiendo español ó estoy chiflado.

¿Que el plano de la edad media de San José es buena base para los cálculos de usted, porque el río Torres y las acequias de las Arias y del Lantisco no han variado de curso de veinticinco años á esta parte?

No me parece atinado su modo de pensar, se lo digo sin rebozo, porque la tubería y los demás accesorios de las cloacas y la cañería no van á ser colocados sobre el lecho del río y las acequias, sino en la entraña de las calles, y éstas, á más de ser muchas más hoy que hace veinticinco años, han cambiado tres ó cuatro veces de nivel, pues unas han sido rellenadas y otras bajadas hasta en tres ocasiones.

Las avenidas 6ª y Central, el Parque Morazán, el Nacional, el barrio Amón y otros muchos lugares de la ciudad, no conservan ni vestigios siquiera de lo que fueron veinticinco años há, y menos el antiguo nivel del suelo.

He interrumpido hoy mi estudio de los contratos González-Keith para tener este ligero aparte con el señor ingeniero municipal: "A tout seigneur tout honneur".

Ya volveré á cargar la cruz mañana, si puedo.

L. M. CASTRO

San José, 9 de noviembre de 1904.

(1) El pipero para el ingeniero municipal no puede ser más delgado.

PARA LAS VICTIMAS

del incendio del 30 octubre

Contribuyentes:

EL DÍA	10 00
Luis M. Castro	5 00
Isaac Zúñiga M.	5 00
Tobías Zúñiga M.	5 00
Emiliano Padilla	5 00
Gregorio Martín	2 00
G. C.	2 00
Alejandro Alvarado h.	2 00
G. M. C.	1 00
K. Sildo	2 00
Leonidas Briceño	5 00
A. de Lanuza	1 00
Cajistas de EL DÍA	3 00
Máximo Solano V.	1 00
W. L. L.	5 00
J. F. T.	2 00
Santiago de la Guardia	10 00
Nazario Toledo	5 00
A. A.	2 00
R. L. M.	1 00
E. A.	2 00
A. L.	2 00
Alberto Moreno	1 00
Julia A. v. de Rojas	25 00
Un barbero	1 00

Asesinato en la linea

POR TELÉGRAFO, DE SIQUIRES.

Manuel Abarca mató á Pablo Barischo en Destierrro.—El asesinato huyó.

CORRESPONSAL

Fenómeno

geológico en El Salvador

Grietas y derrumbes en la finca Casaltitan

La prensa salvadoreña da cuenta de un curioso fenómeno geológico ocurrido últimamente en la finca "Casaltitan", situada en la jurisdicción del pueblo de San Sebastián, que dista de la capital salvadoreña como dos leguas hacia el Noreste.

Como á 300 ó 400 metros distante de la entrada de la finca, hay una prominencia de alguna elevación, en cuya parte superior, háse abierto una abertura longitudinal, de Norte á Sur. Esa misma grieta abarca también otras elevaciones que se alzan al lado de la otra en dirección Sur, que presenta una extensión como de trescientos metros. Al oriente de esas colinas, y como á ciento cincuenta metros, corre el río Acelhuate, cuya anchura es poco más ó menos de tres y medio á cuatro metros. Todo el terreno que, desde las colinas en donde se ha abierto la gran abertura, baja hacia el río, está lleno de grietas, muchas de ellas anchas y profundas, y en esa misma zona el terreno se ha desnivelado, bajando de su primitivo estado, como metro y medio, hasta llegar al río.

El lecho de éste, ha bajado también como dos metros; y sus bordes,—compuestos de una masa arcillosa de colores aplomado y rojo, que, vista de lejos, parece que es consistente roca.—se desprenden á cada momento, debido á la fuerza de la corriente del río, que lava la superficie baja, y caen en grandes masas con estruendo sobre las aguas.

En algunas partes se siente el olor del barro húmedo; pero nada de emanaciones sulfurosas.

El fenómeno, ha causado en muchos habitantes gran ansiedad, y la finca es visitada por gran número de curiosos.

Según opinión de algunos, el fenómeno consiste en que debajo de la colina, debe haber alguna corriente que ha ido, poco á poco, minándole la base, lo que ha dado por resultado el hundimiento y aberturas del terreno. Otros suponen que debe de existir una galería subterránea en aquel sitio, la cual, con la infiltración de las aguas llovidas, se ha anegado y ha reblandecido el terreno de la base.

Guerra Ruso-japonesa

NOTICIAS DE PUERTO ARTURO

Los sitiadores dirigen una carta ofreciendo condiciones de rendición Escasos de víveres y medicinas en la plaza

Chefú, 9.—Los sitiadores de Puerto Arturo, haciendo caso omiso del Gral. Stoessel, Jefe de la plaza, se han dirigido á la guarnición rusa ofreciéndole condiciones de rendición. Un ruso que fué capturado el 26 de octubre, dijo á sus captores que los soldados de la

guarnición padecen de todo, y están muy desalentados. Comprenden que la lucha es infructuosa y que no hay ninguna esperanza de socorro. Hay gran escasez de víveres y medicinas. Comprenden bien que el triunfo de los japoneses es inevitable.

La trópa no ve el motivo de prolongar la lucha que solamente traerá gloria á los oficiales, y á ella padecimientos y la muerte. Cuando supo del informe dado por el prisionero, el General Nogio, mandó á reunir á los miembros de su Estado Mayor y disintió con ellos el asunto. Dió esto por resultado que, á la luz débil de una linterna de bicicleta, se redactó una carta dirigida á los soldados de Puerto Arturo. El prisionero ofreció repartir las copias á sus camaradas. La carta se refiere á las retiradas de Kuropatkin, y á su imposibilidad de perforar la línea de Oyama. Se refiere también al avance seguro de las fuerzas japonesas contra la plaza. La carta concluye ofreciendo humano tratamiento á todos aquellos que se rindan, pues en nombre de la humanidad se debe tratar de evitar más carnicería inútil. En la madrugada del 4 de este se entregaron al prisionero varias copias de la carta escrita en ruso. El prisionero alcanzó las líneas rusas sin ser visto por los oficiales; la misma noche regresó trayendo la noticia de que sus compañeros con testarían dentro de dos ó tres días. Dijo además que á pesar de estar dispuestos á amotinarse no les gustaba la idea de rendirse no oficialmente. Al mismo tiempo la carta ha contribuido poderosamente para disipar la idea infundada por los jefes rusos de que la rendición sería seguida por una carnicería general.

Elecciones Presidenciales en los Estados Unidos

Nueva York, 8.—Todas las indicaciones señalan á Roosevelt como próximo Presidente de los Estados Unidos por una abrumadora mayoría. El Journal dice que Roosevelt ha barrido el país. El Brooklyn Eagle concede el Estado de Nueva York á Roosevelt.

Carolina del Sur, 8.—La pluralidad de Parker en este Estado no será menos de 40,000. La pluralidad de Roosevelt en Connecticut no baja de 30,000. De los 3,204 distritos electorales del Estado de Nueva York, fuera de la ciudad, 279 han dado á Roosevelt 86,647 votos y á Parker 55,180. Los mismos distritos en 1900 dieron á Mc Kinley 76,000 y á Bryan 58,896; 20 villas y ciudades en Massachusetts, dan á Roosevelt 4,428 votos y á Parker 2,056. En 1900 estos mismos lugares dieron á Mc Kinley 4,529 y á Bryan 2,039.

Chicago, 8.—78 distritos electorales dan á Roosevelt 11,513 votos y á Parker 5,044. Informes recibidos del primer barrio que hasta ahora ha sido superlativamente democrático, indican que Roosevelt lo ha barrido con una mayoría de 2,500.

New York, 8.—El World concede el Estado de New York á Roosevelt.

Chicago, 8.—Se calcula que esta ciudad ha dado á Roosevelt una pluralidad de 50,000. El candidato socialista para la presidencia Mr. Dobs recibió gran número de votos en esta ciudad.

Nueva York, 8.—El World concede la elección de Higgins, candidato republicano para Gobernador de Nueva York. De los 3,524 distritos electorales del estado de Nueva York, fuera de la ciudad, 344 dan á Roosevelt 97,383 y á Parker 64,200. En Brooklyn 119 de los 540 distritos dan á Roosevelt 20,928 y á Parker 20,750 votos.

Atlanta, 9.—Watson no recibió el número de votos que esperaba. La pluralidad democrática ascenderá á cuarenta y cinco mil.

Boston, 8.—115 distritos electorales dan á Parker 27,532 votos y á Roosevelt 20,384. Los mismos distritos dieron en 1900, 25,985 á Bryan y 19,651 á Mc Kinley. 30 ciudades y villas en el estado de Maine dan á Roosevelt 10,133 y á Parker 4,704. Los mismos dieron en 1900 á Mc Kinley 10,371 y á Bryan 6,567 votos.

Chicago, 8.—El Comité central republicano anuncia que la mayoría de Roosevelt en el condado de Kock asciende á 90,000 y su mayoría en el estado de Illinois á 140,000.

Trenton, N. Y., 8.—Informes hasta la vez recibidos, indican el triunfo de Roosevelt por una mayoría considerable.

San Pablo, Minnesota, 8.—El condado de Steel dá á Roosevelt 1850 y á Parker 1,100.

Austria, Tejas, 8.—Los votos depositados en este estado, no pasaron de

375,000, de estos se dieron 225 á Parker y 150,000 á Roosevelt. Todos los candidatos democráticos para el Congreso salieron electos.

Wilmington del S.—Pluralidad de Roosevelt en este estado 5,000.

Chayenne Wyoming, S.—Demócratas conceden este estado á Roosevelt por gran mayoría.

San Luis, 8.—Asciende á 30,30 la mayoría de Parker en este estado.

New York, 8.—Parker envió el siguiente parte á Roosevelt: "El pueblo, por su voto, aprueba enfáticamente administración de Ud. Le felicito (f) Alton B. Parker.

Filadelfia, 8.—El Senador Penrose Presidente del Senado, dice que según informes recibidos de todas partes del Estado indican que la mayoría republicana ascenderá á 325,000.

San Francisco, 8.—Indican Informes que mayoría de Roosevelt asciende á 3400.

New York, 8.—108 poblaciones de Vermont dan á Roosevelt 31,451 votos, y á Parker 7,631. 320 poblaciones de Maine dan á Roosevelt 43,380 votos y á Parker 19,035. En Alabama todos los candidatos democráticos para el Congreso salieron electos. Roosevelt triunfa en Minesota por una pluralidad de 80,000 votos y en Pensilvania por... 325,000 demócratas y triunfaron en Louisiana por una pluralidad de 30,000 votos. De Nebraska avisan ganancias de parte de Roosevelt, pero pérdidas de parte del candidato republicano para Gobernador. El Estado de Carolina del Sur elige siete candidatos demócratas para el Congreso y toda la papeleta democrática local.

New York, 8.—Roosevelt contestó lo siguiente, al telegrama de Parker:

"Le doy á Ud las gracias por su felicitación (f) Theodore Roosevelt El estado de Virginia continúa fiel á la democracia eligiendo á 9 de los 10 candidatos demócratas para el Congreso.

Colorado elige al candidato republicano, Peabody aunque recibe menos votos en el Estado que Roosevelt Massachusetts, elige un Gobierno democrático por una pluralidad de 35,000. La pluralidad de Roosevelt en el mismo estado, asciende á 80,000. Informan de San Francisco que la mayoría de Roosevelt en California asciende á 30,000. Demócráticos reclaman elección de Gobierno de Tennessee por mayoría de 30,000.

Despachos indican que mayoría de Roosevelt en Dakota del Sur, será de 16,000. En Iowa su pluralidad no baja rá de 175,000.

Nueva York, 8.—Roosevelt y Farbanks, han tomado el país por una mayoría abrumadora.

El Estado de New York, cuyo sentimiento se consideraba dudoso, ha dado una pluralidad republicana sin igual desde 1896, pues no bajará de 200,000. En Pensilvania, la pluralidad republicana ascendió á 300,000. Se calcula que en la Cámara de representantes, los republicanos tendrán 220, asientos de los 386, lo que dá por resultado una mayoría de 54. Connecticut le da á Roosevelt una mayoría de 25,000 votos. Como indicación de la popularidad de Roosevelt en los estados orientales se puede citar el condado de Nestchester en el estado de N. York.

La mayoría normal republicana nunca ha pasado de 2,500 á 3,000. Hoy dió á Roosevelt una pluralidad de 18,000. En Nebraska, Parker ocupa tercer lugar en la carrera presidencial. La pluralidad de Roosevelt en este Estado, no bajará de 50,000.

El candidato del partido del pueblo Mr. Watson recibe más votos que Parker. Indiana dará á Roosevelt una pluralidad de 60,000 votos.

Boston, 8.—Cincuenta poblaciones de Massachusetts dan á Roosevelt... 15,500 votos y á Parker 6,488.

New York, 8.—Los republicanos de Delaware, reclaman una pluralidad de 30,000 para Roosevelt. Anuncia el Journal que Higgins ha sido electo por una pluralidad de 60,000 por lo menos.

New York, 8.—En el Cuartel General de los demócratas se concede que Roosevelt ha barrido todos los Estados dudosos del país.

Boston, 8.—Douglas ha sido elegido Gobernador de Nueva York. El World órgano democrático concede la elección de una Cámara de representantes republicana con una mayoría probable de 25 á 30. También concede á Roosevelt una pluralidad de 250,000 en el Estado de New York y á Higgins una pluralidad de 150,000. Dice el Herald que la mayoría de Roosevelt en Connecticut probablemente excederá á la de Mc Kinley.

New York, 8.—Quinientos distritos del Greater New York, dan á Roosevelt 87,360 votos y á Parker 97,106.

Resonancias

VI.—Como lo habíamos previsto todos, ha triunfado Roosevelt, el bárbaro interesantísimo, el robusto varón, significativo sobre todo por el equilibrio de sus fuerzas exuberantes,—que dice Ernest Charles en uno de los últimos números de la "Revue Bleue"

Y tenía Roosevelt que triunfar, porque encarna maravillosamente el espíritu yankee, de fuerza poderosa y altiva, de carácter empresario, á las veces aventurero, jovial por sano, activo por robusto, chauvinista por enamorado de las grandezas y prosperidades de su patria.

Por los antecedentes etnológicos de su familia, estaba llamado Roosevelt á ser el yankee por antonomasia. Holandés en una cuarta parte de su carne y de su sangre, escosés, irlandés, hugonote francés, en las otras tres cuartas partes, existe en él la variedad de elementos que constituyen el tronco del pueblo norte-americano. Por otra parte, le tocó nacer y desarrollarse en Nueva York, la ciudad-nación, que es Estados Unidos, como París es Francia y como Inglaterra es Londres, como el cerebro—asiento de la inteligencia y de la voluntad—es el individuo.

Con la elección de Roosevelt queda solemnemente ratificada por el pueblo americano la política imperialista adoptada con toda decisión por el fogoso rough-rider. "Roma locuta est." El pueblo soberano ha manifestado su voluntad, y los Estados Unidos marcharán durante cuatro años más por el camino de la expansión internacional franca y osada.

EL CANAL DE PANAMA

Apuntes curiosos e interesantes

Costo estimado del Canal de Panamá,.... \$ 200,000,000.

Cantidad pagada á la Compañía Francesa por los títulos del Canal, \$ 40,000,000.

Cantidad pagada al Gobierno de Panamá por compra á perpetuidad de los terrenos dedicados al Canal y sus dependencias, \$ 10,000,000

Largo del Canal, 46 millas.

La anchura del Canal varía desde 250 á 500 pies en la superficie, siendo la anchura al fondo de 150 pies.

Tendrá 5 esclusas gemelas de concreto y obra de albañilería, cada esclusa de 738 pies de largo por 72 pies de ancho, con un aumento de nivel de 30 á 32 pies.

El lago artificial de Bohío cubrirá 34 millas cuadradas.

El lago artificial de Alhajuela cubrirá 5,900 acres, y proveerá de fuerza motriz hidráulica para el manejo de las esclusas y para alumbrar el canal de océano á océano.

Distancia de New York á San Francisco por la antigua ruta, 13,714 millas; por la ruta del canal, 5,299 millas.

Distancia de New York á Manila por la ruta presente, vía San Francisco y Yokohama, 19,530 millas.

Distancia de New York á Manila cruzando el Canal de Panamá, vía San Francisco y Yokohama, 11,585.

Distancia que se ahorra en un viaje alrededor del mundo por la nueva vía á través del canal, 8,768 millas.

El Canal de Panamá se comenzó á abrir por la Compañía Francesa en el año 1883. Había completado más de dos quintas partes de las excavaciones; pero á causa de mal manejo y grandes dificultades la Compañía quebró, y los trabajos se paralizaron el año 1889.

Baltimore, 8.—Esta ciudad da á Parker una pluralidad de 20,000 votos.
Chicago, 8.—De los 1,253 distritos electorales de esta ciudad 440 dan á Roosevelt 67,347 votos y á Parker 31,687.

El Natalicio de S. M. B. Eduardo VII

Don Federico Nutter Cox, Cónsul General de la Gran Bretaña en Costa Rica, recibió ayer en conmemoración del Natalicio de su Majestad el Rey Eduardo VII á los altos funcionarios del Estado, Cuerpo Diplomático y Consular y miembros de la colonia inglesa residentes en el país.

En la Sala de Honor del Hotel Imperial tuvo lugar el B. L. M.

En los diferentes brindis que hubo se hicieron votos por la prosperidad de la Casa Real de Inglaterra, por la de la nación Inglesa y por la colonia residente en el país.

El bufet estuvo de lo más exquisito y corrió á cargo del mismo Hotel Imperial.

A las 5 de la tarde terminó la recepción.

Los cosacos

Quiénes son

Cuál es su papel en la guerra

Los cosacos desempeñan el más importante papel en la actual guerra ruso japonesa.

Los cosacos no son un cuerpo del ejército ruso, sino un pueblo. Habitan dos regiones de Rusia, y de ahí los dos grupos de cosacos que existen: los del Don y los de Ucrania.

Están libres de impuestos, y sólo obligados al servicio militar, que deben prestar de los veinte á los sesenta años. Gozan en sus territorios de una administración y de una autonomía especiales. Como en todos los pueblos aficionados á la vida nómada, el reparto de las tierras se hace entre ellos periódicamente, y el cultivo se encuentra en estado rudimentario. Estas poblaciones han conservado mucho de los pastores montados, que andan todavía libres por las estepas del Asia Central.

Los cosacos representan una población de dos millones de personas aproximadamente, pudiendo facilitar al ejército 150,000 hombres de caballería; según unos, y 200,000, según otros. Sus armas son sable recto, carabina con bayoneta y látigo de tres correas que manejan con gran habilidad. Los jinetes de primera fila van también armados de lanza.

Como los jinetes árabes, que se les parecen en más de un rasgo, los cosacos son notables en los ataques bruscos, en las fugas simuladas y en las maniobras envolventes. Son una especialidad para hostigar á un ejército, lo cual no basta, pero es una gran ventaja para una nación que puede poner en línea, además de una infatigable caballería, una numerosa y excelente infantería.

Duelos y Quebrantos

Los acaudalados capitalistas y hombres rentados don Leovigildo Rodríguez, don Tobías Torres, don Manuel Campos, don Jesús Ramírez, don José Chacón, don Mercedes Ramírez, don Manuel Rojas y don Pablo Otárola, deseados de descansar de las muchas faenas que les imponen los negocios de Banca y finanzas, han resuelto ir á pasar una temporada á la preciosa quinta que en la calle de la Sabana posee el Gobierno.

Tenemos entendido que el Mayor-domo de esta hermosa residencia se propone echar la casa por el fortín proporcionando á sus ilustres huéspedes horas de gran solaz.

—Ayer estuvo á punto de efectuarse un desafío á revólver en la Sabana entre dos Marías del barrio de la Cuesta de Moras, una hostelera y otra de la O.

El motivo del duelo lo era un joven galán que tiene flechadas á ambas perpendiculares.

Una de ellas asistió al lugar de la cita pero á la otra le entró frío, y le pareció mejor no concurrir.

¡Oh amor, cómo las pones!

—Un alemán que no es alemán, pero que así se apellida, quiso ayer meterle entre pecho y espalda una pildorita á don Antonio Monge, de las de Smith & Wesson, farmacéuticos de New York. Como al señor de Monge no le gustan más prescripciones que las de su médico el Doctor Toncolins se quejó á la facultad de la Av. 3ª (antes

5ª av.) y ésta en sesión extraordinaria acordó cerrar la farmacia al Lic. don Juan Alemán.

—La penúltima noche que estuvimos en el Nacional, notamos algunas deficiencias en el alumbrado, que por cierto deslucían mucho á nuestro coliseo. Si á tiempo los empleados no lo notan, la próxima vez que hubiéramos ido, aquello no hubiera sido "de apaga y vámonos" sino de "á oscuras venimos". Decimos esto por que Francisco Mena tuvo la desgraciada ocurrencia de apropiarse contra la voluntad de Molinari de una bomba de las del alumbrado.

—Domingo Jiménez, bien oxijenado, le armó antier bronca á la policía y promovió el consiguiente escándalo, que terminó en el N.º 9 del Hotel de la 3ª avenida (antes 5ª).

—Una de las más lecheras vacas de Mr. L. O. Von Schocter fué ayer atropellada por el tranvía que conducía el motorista don José M.ª Nuñez. El asunto está en jurisdicción de policía.

Duelo

En momentos en que se le hacía una delicada y grave operación, murió ayer en esta ciudad el apreciable caballero don Félix Bonilla.

Jefe de una familia numerosa y distinguida, el fallecimiento del señor Bonilla enluta muchos hogares de nuestra sociedad.

A todos ellos enviamos nuestro pésame sentido.

AVISOS ANTERIORES

VEASE

Rogamos á los lectores de la Guía Directorio de Costa Rica, fijarse en la página 128.

Por curiosidad ábrese el libro y búsquese esa página.

Un Curioso.

Para la proxima política

Ofrezco bestias para San Ramón, Palmares y el Naranjo, pidiéndolas por telégrafo á la estación de Atenas y para los vecinos del Zarco, Naranjo y San Jerónimo que ocupen el nuevo camino, ofrezco mis potreros á la orilla de la línea, á 200 varas de la Estación de Atenas.

Miguel Rodríguez.

IMPRESA

Se vende una imprenta, propia para tirar un periódico y hojas sueltas.

Informes: J. Roig, apartado 318.

— A V I S O —

Vendo mi casa de habitación situada á 150 varas de la Bomba del Paso de la Vaca. Tiene próximamente 1 manzana de caña, café, & y es propia para una familia regular. Para precio y condiciones entértese con José Ma. Montero, contiguo á la misma casa.

JOSE BLAS CHAVEZ

Una casa bonita, cómoda y barata, situada entre la 11 Av. Este y la Calle 23 Sur, vende J. CALIXTO ROSALES. Dirigirse á su taller de Hojalatería frente al Teatro Variedades.

Martin T. Rocha

PINTOR Y TAPISADOR

Se ofrece al público para todo trabajo concerniente á estas dos artes y para pintar letreros de todas clases, especialmente en dorados y relieves.

Dirección: Barbería de Santiago López, frente á Robert Hermanos.

VICTOR MALTES

Ofrece tanto al público de esta Capital como al de provincias UNA ORQUESTA completa para bailes de alto tono, así como UNA ESTUDIANTINA, desde TERCETO á SEXTETO. Para informes y condiciones puede buscarse en la BARBERÍA DE LOS HERMANOS ANTILLON ó en el Restaurante La Arena.

¡¡Inglés, inglés, inglés!!!

EL PROFESOR H. J. Edwards es el único en el país que puede enseñar inglés meses.

Para informes dirigirse á la

— ACADEMIA DE INGLES —

En los altos de "La Ciudad de Londres."

A mis clientes

Desde el 1.º de noviembre he trasladado mi barbería al hermoso local que ocupó don Oscar Salazar con su tienda, casa de don Juan de Dios Trono.

R. ROMAN.

Carago, 24 de octubre de 1904.

COLCHONERIA

y taller de costura. En la casa de habitación de la señora Rosalía Tejera v. de Hernández se halla de venta todo artículo de colchonería, y también se cuenta con un taller de costura. Recomendamos este nuevo establecimiento por el esmero en el trabajo, buena calidad de materiales y precio sin competencia. Avenida 9. Este N.º 97 cien varas al Sur del Palacio Episcopel.

PODER REVOCADO

En esta fecha he revocado el poder que le había conferido á mi hijo Teodoro Carmona. San José, 26 de octubre de 1904.

Hipólito Carmona.

FELIX GUEVARA

Ha abierto un taller de sastrería, y de limpia ropa de casimir en la casa de Dn. José Luis Bengoechea frente á la Biblioteca Nacional 6a. avenida este N.º 292.

La ropa que se lleve á limpiar y aplanchar estará lista en 8 horas. Precios módicos y puntualidad serán los lemas de la casa.

Por 30 colones

Se alquila la casa N.º 306, situada en la Calle 18 Sur, á 200 varas al Sur del Palacio de Justicia. Para pormenores en la casa N.º 247, de la Calle 17 Norte.

EMILIO VILA

desea comprar un terreno de veinte manzanas ó más, á una legua de San José.

Breva americana Keystone

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL N.º 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & CA.

ANDRES DEL VALLE

—Joyer, Grabador, Platero y Ensayador—

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes á los ramos de platería, joyería y ensayos. Su taller está situado junto á Mr. Laporte, en los bajos del antiguo HOTEL FRANCES.

Jardinería Artística

DE A. ANDERSON

Aproximándose los días dedicados á los difuntos, "La Jardinería Artística" invita al público á ver su exposición exclusivamente dedicada á las familias que desean rendir un tributo á sus difuntos.

Habrán un surtido completo de todo trabajo fúnebre á precios baratísimos, desde un colón en adelante.

Gacetilla

Mes de noviembre, 30 días

Director Interino

Con motivo de la licencia concedida al señor Director del Liceo de Costa Rica, el Gobierno ha encomendado la dirección de ese importante plantel á nuestro amigo don Justo A. Facio.

Lo felicitamos sinceramente.

Movimiento

Han ingresado en el Hotel Imperial los señores don Antonio Mora, Licenciado Alberto Pacheco y Mr. Brymann

Natalicio real

Ayer fueron izados los pabellones nacionales y extranjeros con motivo del natalicio de S. M. B. el rey Eduardo VII

Al representante consular y á la colonia inglesa presentamos nuestro saludo con este motivo.

Reformas

En Nicaragua ha dado una ley el Congreso, por la cual queda absolutamente prohibido el culto externo, la introducción de comunidades religiosas en el país y el uso de vestido talares á los eclesiásticos.

Para Puerto Limón

Don Constantino Romero, nuestro viejo amigo de Puerto Limón, actualmente agricultor en aquella región, sale hoy para su finca bananera, después de algunos días de estada en esta capital. Buen viaje!

Hotel de Esparta

Un viajero recientemente venido de Puntarenas, nos hace muchos elogios del Hotel Francés que en Esparta tiene establecido don Francisco Carranza. Dice que tanto la comida como el servicio no dejan nada que desear, y que la cuestión de transportes está inmejorablemente atendida.

Mucho nos alegramos por los viajeros.

Pic-nic

Ya han sido notificadas las familias de la parte que les corresponde en el almuerzo que tendrá lugar en el próximo pic-nic, á beneficio de los damnificados en el último incendio.

También circularon las tarjetas que autorizan á las caballeros invitadas á asistir á la caritativa fiesta y á las que se les ha puesto el módico precio de 5-00 incluyendo el valor del tren.

Mucho éxito deseamos al Comité de esta interesante excursión, para la cual se ha escogido últimamente el pinto.

SEÑORES CLIENTES DE MI CALZADO

—EN—

Puntarenas y Limon

Muy señores míos:

He suprimido la agencia de mi calzado en ese puerto. Las órdenes que veagan acompañadas de su importe se servirán directamente, á los mismos precios que las de la capital; es decir, su precio incluye los gastos de remisión, valor del certificado, y enalquiera otro que se ocasione.

Mandaré con gusto la lista de precios al que la solicite.

Vuestro servidor en calzado:

Emilio Artavia

En San José, Avenida Central.

Dirección por correo: Apartado N.º 179.

Mueble! Muebles!

Con motivo de su próximo viaje á Panamá, vende sus muebles, que pueden verse en su casa de habitación.

Elvira S. de la Guardia.

Noviembre 8 de 1904.

BRILLANTE NEGOCIO

Se venden en Limón dos lotes bien edificados y muy baratos.

TODO CONSTA DE:

Una casa de alto con seis cuartos, baño, excusado de agua y un tanque para recoger agua de lluvia de 500 galones y 42 cuartos, de los cuales 20 se alquilan á Cj. 10.00 y los restantes 22, á Cj. 8.00. En el patio hay un magnífico baño de aspersión y un excusado, todo conectado con la cloaca.

Se puede fijar la renta que se percibe en Cj. 400-00 mensuales. El precio es Cj. 25,000, pagando una pequeña suma al contado y el resto por anualidades de Cj. 2,500. Espero propuestas en la casilla número 92 en este puerto.

Limón, 20 de octubre de 1904.

G-R-O

resco lugar de "Echeverría," consultando la conveniencia de nuestra sociedad.

Matadero público

El señor Inspector de Hacienda Municipal nos ha facilitado los siguientes datos:

En el Matadero público han sido destazados desde el 1.º del presente al 8 inclusive 167 reses con 65,840 kilos que han producido 6,893.82 Cerdo, se han destazado 38 con un peso de 3,371 kilos produciendo su destace... 67.42.

Jardín-Alcázar

Pronto comenzarán las obras para la construcción del jardín-alcázar en los terrenos anejos á la casa de don Mauro Fernández.

Como ya hemos informado á nuestros lectores, Mr. Henry Beaumont ha organizado una compañía para la explotación en San José de un gran centro de recreo que abarque los siguientes espectáculos: un teatro, un velódromo, un tiro-vivo ó cabalitos, restaurant, gimnasios y jardines.

Esta idea merece nuestros estímulos no sólo porque se va dotar á San José de algo que para nosotros es una novedad, sino por que Mr. Beaumont con gran constancia y tesón ha logrado formar en el país la compañía que ha de explotar este negocio, y dada la garantía de los señores accionistas creemos que el jardín alcázar no quedará en proyecto.

Un caso de tosferina

En la Oficina de Higiene se nos ha manifestado que en una casa del distrito de la Catedral, cerca del Parque, hay un niño con tosferina. Por el momento ha sido puesta la casa en aislamiento y de hoy á mañana se retirará la familia una finca.

Los parques de la Soledad

El apreciable artesano don Santos Pastor, miembro de la junta de la construcción y ornato del templo de la Soledad encargado de los parquecitos del mismo templo, nos ruega digamos que es ridículo que un periódico de la localidad, publique que sobre el cemento se han plantado árboles que después de crecer bastante se han secado dando á aquel lugar un aspecto feo.

El señor Pastor nos manifiesta que aunque poco entendido en asuntos de agricultura, ha dejado para las plantaciones de flores y árboles,

espacios redondos y sin ceme t., que sirvan para el riego y desarrollo del tronco y los cuales pueden verse haciendo una visita á los mencionados parquecitos.

Nueva nomenclatura

Ayer fueron colocados las últimas placas que han de servir de dirección á los transeúntes y habitantes de la capital.

Las avenidas partiendo de la Central que es la que recorre el tranvía, en su extensión hacia el Norte ó sea hacia el pueblo de San Juan, serán numeradas con los impares y hacia el Sur (La Dolores) con los pares.

Las calles que parten de la Central ó sea la que comienza en el camino de San Juan y termina en la Pólvora hacia el Este, serán numeradas con impares y hacia el Oeste con los pares.

Juicio

Ayer á las 4 p.m. aun continuaban en la Sala Primera de Apelaciones los debates del juicio que sigue el doctor don Antonio Cruz contra el Gobierno. Algunos abogados y numeroso público llenaban la Sala.

Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p.m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRESA NACIONAL.



Don Felix Bonilla

HA MUERTO

La familia ruega á sus relacionados se sirvan asistir al entierro, el cual se efectuará hoy á las 9 a. m., saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia del Carmen.

San José, 10 Noviembre 1904.

DE GRECIA

9 de noviembre.

Los exámenes en las escuelas del centro no serán muy buenos, pues en ambas escuelas, y especialmente en la de varones, tendrán la excusa de que durante todo el año han sido muchos los estrenos de maestros y no hay duda que este será el pretexto, aunque la causa es otra muy conocida, como ... mejor no digo.

Tanto los nacionalistas como los fernandistas, muestran ya sus papeletas para las próximas elecciones de Municipalidad. Si mal no recuerdo, los nacionales tienen como candidatos propietarios a los señores Abelardo Rojas O, Hermenegildo Zamora y Pedro P. Rojas; y suplentes, Otto Cooper y Manuel Rojas; la papeleta fernandista es: propietarios, David Hidalgo, Mariano Murillo y Juan M. Barrantes; suplentes Francisco Arias y Bruno Maroto. Todas personas magníficas y de las que mucho se puede esperar.

Cierto fichón de *Hi...popótamo* ofrece un premio a quien le dé con certeza el nombre de quien bajo el pseudónimo de *Marogía* escribe en este periódico; así pues, señor Director, si el premio es gordo, dé mi nombre y me convida con la mitad.

Parece que nos halláramos en Puerto Arturo, pues por todos lados estamos con grandes trincheras de tierra, que hacen de noche intransitables las calles.

Una flor más hay para colocar en el bouquet griego; la señorita María Porras, hermana del distinguido padre don Alejandro, vive ya en esta ciudad, en donde la sociedad le sabrá dar el lugar que le corresponde. Mariquita es un ángel; es una criatura perfecta, pero ante todo, sus ojos son tan lindos que me han hecho recordar dos cuartos del inspirado poeta Julio Flores:

Si Dios me permitiese, oh dulce anhelo!
Engarzar en la bóveda del cielo
Dos soles más, al punto engazaría
Tus ojos, vida mía.....
Y ¿por qué? me preguntas, insensata!...
Porque así lo que intento alcanzaría:
Arrancarte los ojos por ingrata,
Y hacer más bello y luminoso el día!

Para mi próxima correspondencia me reservo en el futuro algunos asuntos que hoy no doy a luz a fin de ver si se remedian, así pues, señora policía con Uds. va la cosa.

MAROGIA.

CERVECERIA



CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

LA MAGNOLIA LA PALMA

CASTELLS Y ESCARRE PROPIETARIOS

En estos magníficos establecimientos, únicos de su género en San José, hay un surtido constantemente fresco de dulces y confituras, para satisfacer los gustos más delicados y exigentes.

Especialidad en trabajos de fantasía para regalos, bodas, bautizos, etc. Se atienden cuidadosamente los pedidos de provincia.

Cautina surtida con los más exquisitos vinos y licores, cocktails y demás tragos compuestos, de última novedad.

Una visita a estos elegantes y ricos establecimientos basta para convencerse de la excelencia de los artículos y lo esmerado del trato.

HOTEL FRANCES

- DE -

Francisco Carranza

75 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial. Trato esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

nº 16. | 904.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente a la plaza, a cincuenta varas de la línea del Tranvía y a doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima a la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para permoneos, informarán en la casa nº 247 de la calle 17 Norte

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijase a

LA NUEVA YORK

- DE -

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO.(Russot.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo"

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, labandolo ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor,

PAGES & CAÑAS,

BENAVIDES Y HERMANOS

Comerciantes en géneros de todas clases y á precios baratísimos.

Acuñid: ahí se encuentra TODOBUENO Y BARATO.

Heredia, Setiembre 1904

LEA

Las sensaciones que procura el arte, son un complemento indispensable de la vida de toda persona culta. Una visita al establecimiento de **Roberto Ramon**, Calle Central Norte, entre la Sombrería de Bengoechea é Hijo y la nueva casa de don A. M. Velásquez, le proporcionará la oportunidad de admirar la más exquisita variedad de cuadros de arte que jamás ha existido en San José. Pinturas al óleo, copias de los cuadros más célebres, cromolitografías magníficas, fototipias inmejorables, todos los más modernos y mejores procedimientos. Especialidad en cuadros religiosos. Inmensa variedad de molduras de todas clases.

¡Novedad!

Muebles muebles

Gran Almacén de Calzado

El Extenso y muy variado surtido de calzado, al alcance de todos los bolsillos aboradado con materiales frescos y escogidos que garantizan la duración.

Precios desde C/ 3 50 hasta C/ 8.50 el par.

Vendo cortes listos, avíos de zuela, medias zuelas y toda clase de materiales para zapatería.

Acabo de recibir un completo y variado surtido de hormas de diferente gustos que vendo á precios equitativos.

El calzado de encargo siempre será despachado con la mayor prontitud y esmero.

Carmona, en la Calle Central

El Yunque

- DE -

ELOY ROJAS

Taller mecánico, herrería, trabajos al torno, armería fontanería, fundición en bronce, hojalatería y todo lo relacionado con estos ramos.

—Se componen, compran, venden y cambian

COCINAS DE HIERRO—

Cuenta con oficiales competentes, garantizando un pronto y esmerado servicio

PRECIOS LOS MAS VENTAJOSOS EN PLAZA

Calle Central Sur, esquina 9ª Av., casi al frente de la Panadería de Alberto Odio

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

27.5. 94

CERVECERIA

CERVEZA

"NEGRITA" Y "SOL"

Richmond

CERVEZA

DOBLE NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

Refreshos esterilizados por el único procedimiento que indican ver da deras eminencias científicas

MUEBLES! MUEBLES!

De lance tengo comisión de vender:

1 tina para caballero, baño de esponja; 1 tina de baño, para niño; 1 colchoncito para niño de mimbre, muy elegante; 1 cama para niño, de mimbre; 1 refrigerador regular tamaño; 2 escritorios con gavetas; 1 estante casillero; 2 distribuidores comerciales para cartas y documentos; 1 armario piquet; 1 mesa con tapete verde; 1 máquina de coser; 1 silla de comedor para niño; 1 filtro Pasteur-Chamberlain; 1 colchón crin, grande; 1 cobertor de piel de nutria; 4 adornos yeso para pared; varias persianas de colores y algunas cosas más. Se compra una máquina Singer reformada y una cocina de hierro; Se hacen camisas para hombres y niños á la medida, trabajo esmerado.

Acepto muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión. Ofresco mis servicios á los comerciantes y vecinos de las otras provincias y comarcas para toda clase de encargos por pequeños que sean. Remuneración módica.

Así mismo en asuntos de Registro y judiciales, para lo cual cuento con un abogado competente.

Dirigirse á **Eduardo Maroto**, Apdo. 409.—San José.

De San Juan de San José

8 de noviembre

Aniceto Aguilar, de Tres Ríos, está recibiendo café aquí, en la casa de Fulgencio Montero. Ofrece pagar cincuenta céntimos más del precio corriente por fanega y según nos dicen va entregando el dinero conforme recibe el café.

Ya nos molesta ver el molino que se halla en el centro de la plaza y que no presta ninguna utilidad. Sería bueno que el Agente de Policía no se abandonara por más tiempo y lo hiciera quitar, para que los vecinos utilicen el agua del pozo. Todo está arreglado ya; sólo falta que el dicho Agente cumpla con lo que corresponde; así evitará que le llamemos la atención, cosa que estaremos haciendo constantemente hasta que proceda como es de su deber.

CORRESPONSAL.

Sombrereria

Se hacen sombreros de encaje de color para señoras; y gorritas para niñas, en la forma que se pidan y á precios módicos.

Octava avenida nº 464.

E. G. de Sdenz.

La Selva

Gran calera en San Antonio, con dos hermosos hornos, ofrece á los consumidores CAL DE CQ. N. CHA á precios ínfimos.

Acepta contratos en grandes cantidades.

Agente en San José, don MIGUEL CORO, NADO.—Por telégrafo: TOMÁS BATALLA

San Antonio de Desamparados.

Perfectamente

Hubel Berry de Montero da clases de inglés por módico precio. Le quedan pocas horas de qué disponer para los que quieren aprovechar sus conocimientos. Vive frente al Colegio de Señoritas junto a doña Lola Freer y de Gargollo.